

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 3 Enero de 1890.

N.º 2.550

Correo de ayer

LA EPIDEMIA REINANTE

CAUSAS DE LA ENFERMEDAD.—PERTURBACIONES ATMOSFÉRICAS.

El jefe del servicio meteorológico municipal del Observatorio de Montsuris de París, M. Descroix, prepara actualmente una Memoria que se propone enviar á la Academia de Ciencias de Francia, con un estudio acerca de la relación que existe entre la epidemia actual y ciertas perturbaciones atmosféricas.

En opinión suya hay en estos momentos una especie de parada de la circulación aérea.

Nos encontramos en una estación en que generalmente soplan con extraordinaria violencia los vientos del Sudoeste, y sobrevienen fuertes tempestades.

Este año las corrientes aéreas, sin saberse la causa, no tienen su velocidad habitual. Toda la parte del globo representada por Europa y el Norte de África experimentan movimientos atmosféricos de tempestad, los fenómenos naturales no dejan nunca de ser verdaderos, pero su intensidad es infinitamente menor que de costumbre.

Ahora bien: es un hecho admitido sin discusión, que para detener y combatir las enfermedades, afecciones epidémicas, etc., es menester una gran cantidad de aire puro. El oxígeno es el principal agente del buen funcionamiento de todos los seres vivientes. Si falta en cantidad ó en calidad, la salud se resiente, y esto es lo que actualmente ocurre.

Los vientos del Sudoeste son los que traen la provisión de aire puro indispensable, pues llegan á Europa después de haber arrebatado por evaporación al Océano sus principios vivificantes. Si la corriente aérea sufre entorpecimientos, si la atmósfera no se ha agitado bastante, si además esta anomalía viene presentándose desde principio del otoño, y se prolonga durante algún tiempo, como ahora, el invierno nos encuentra debilitados por la falta de oxígeno puro y nos vemos condenados fatalmente á sentir de una manera enojosa sus primeros ataques.

En el mes de Octubre soplaron casi constantemente vientos del Sudoeste, pero su intensidad no llegó nunca más que á los dos tercios de su valor normal, uniéndose á esto una presión barométrica sumamente débil.

Los hermosos días de Noviembre, tan favorables á la agricultura, han transcurrido con un tiempo tranquilo. Hasta hace poco que han llegado las heladas rigurosas de Diciembre, la temperatura no ha sido baja.

En tales circunstancias las afecciones propias de la estación tenían que adquirir un carácter de gravedad particular.

Las manifestaciones eléctricas se hallan de acuerdo con las indicaciones sobre la fuerza del viento para caracterizar el último otoño como uno de los menos favorables á la salud.

Según M. Descroix, los datos relativos á la llegada de las tempestades, de las tormentas, de las nieblas, de las escarchas, permiten esperar que la epidemia cese en cuanto vuelvan á soplar los vientos ecuatoriales en condiciones de velocidad y de dirección que ventilen de un modo regular la superficie de Europa.

El Dengue

EN BARCELONA

El dengue sigue desarrollándose con bastante intensidad en la ciudad Condal.

En la Casa Provincial de Caridad se encuentran afectados unos 200 asilados mayores de edad, hombres todos. Los demás departamentos se ven por ahora libres de la invasión.

En la Cárcel han ocurrido también algunas invasiones, y se ha puesto doble número de camas en la enfermería por lo que pueda ocurrir.

El mal ha penetrado asimismo en la estación telefónica, haciendo presa en las dos terceras partes de las señoritas, que prestan allí sus servicios.

Entre las personas notables últimamente atacadas se encuentra el presidente de la Diputación provincial, D. Eduardo Mañuquer.

En el personal del Liceo es tan crecido el número de enfermos, que en la imposibilidad de combinar función alguna, la empresa se ha visto obligada á suspenderlas, y no será raro que ocurra otro tanto en algún otro teatro, pues en todos abundan ya más los enfermos que los sanos.

Finalmente, la invasión es general, y apenas hay familia en Barcelona, Gracia y demás pueblos comarcanos que no tenga uno ó más individuos enfermos.

Afortunadamente la enfermedad no es, por ahora, peligrosa, aunque esto no quiere decir que deba descuidarse desde el momento de sentirse atacado.

EN EL ESTRANJERO

No son más satisfactorias las noticias que se reciben de los diferentes puntos de Europa donde se ha presentado.

En Tolón se sintieron atacados de la enfermedad en una mañana doscientos sesenta soldados de los cuales cincuenta y cinco entraron al medio día en el hospital.

En los barrios de París, tanto en aquellos donde moran los opulentos como aquellos en que se aglomeran los indigentes, sigue la epidemia en el mismo ser y estado. Los hospitales se hallan atestados y las administraciones de los mismos se ven á veces en la dura necesidad de rechazar á los enfermos pobres que van á buscar allí la salud.

En las escuelas hay clases á las cuales no asisten la cuarta parte de los alumnos y otras tienen que suspenderse por hallarse enfermos los profesores.

Como prueba de lo extendida que se halla en París la enfermedad, se puede anotar que los panaderos, los estanqueros y los carniceros ponen el grito en el cielo por la disminución en la venta, mientras que los farmacéuticos, si no se regocijan podrían regocijarse á tratarse de otra cosa menos grave por el aumento de sus ganancias. También es curioso el que mientras ha disminuído notablemente la venta de la carne, se ha acrecentado la de huesos, en términos que su precio ha sufrido un aumento de consideración.

Los bienes del Emperador del Brasil

Ya está hecha la tasación de las alhajas, muebles y coches pertenecientes á D. Pedro de Alcántara, y que quedaron en el Brasil después de la partida del emperador.

La plata existente en el palacio de San Cristóbal está tasada en 670.000 duros.

Las joyas de la emperatriz, sin contar

las que esta señora retiró para ir á un gran baile dado en la isla Fiscal, están valuadas en 1.300.000 duros. Se calcula en 330.000 duros el valor de las alhajas que fueron llevadas al referido baile.

Las alhajas pertenecientes á D. Pedro valen solamente unos 240.000 duros.

La corona del imperio está tasada en 520.000 duros. Las caballerizas imperiales en 180.000 duros. El Museo y Biblioteca valen 220.000 duros.

Lo que tiene más ínfimo valor son los muebles, tasados en 18.000 duros, asegurando un periódico brasileño que difícilmente encontrarán comprador, por ser en su mayoría trastos viejos.

Parece que para adquirir los bienes de D. Pedro se está formando un sindicato con la idea de obtenerlos por un precio módico.

Existen además en las inmediaciones del palacio multitud de casas mandadas construir por D. Pedro para morada de personas que recurrieran á su caridad.

El «Boletín Eclesiástico» del Arzobispo de Toledo ha publicado el acta de donación hecha al Cardenal Payá por el Padre Catá y Blanch, dignatario de la Catedral de Orán y Misionero en Africa, del edificio que en el *village* Lamur, se está construyendo para orfelinato, donde puedan refugiarse las pobres huérfanas españolas que residen en aquella ciudad.

La fundación se ha llevado á cabo con fondos suministrados por S. M. la Reina Regente y por varios Prelados españoles, entre los que figura el Primado de las Españas, que mediante la donación que acaba de aceptar renueva los recuerdos que la Iglesia de Toledo tiene en Orán, y reanuda la jurisdicción que en aquella ciudad ejercieron sus antecesores desde la fecha en que fué conquistada por el cardenal Cisneros, hasta que España abandonó su posesión á fines del siglo XVIII.

Las noticias recientes venidas de Portugal arrojan poca luz sobre el incidente promovido por la conducta del mayor Serpa Pinto, en Africa. La opinión pública sigue confiando en que el conflicto no llegará á mayores y que Portugal dará una satisfacción á la bandera inglesa, desautorizando el proceder del gobernador general de Mozambique bajo cuyas órdenes creese obró el mayor Serpa Pinto. Este no tiene, según los últimos telegramas, más de 2.000 hombres bajo su mando.

Para apoyar Inglaterra sus reclamaciones en el Africa austral, contra lo que llama la prensa de Londres filibusterismo portugués, envía á aquellas costas tres buques de guerra y son: el «Ra-leigh», crucero no blindado, de hélice, de segunda clase, de 5.000 toneladas y 5.640 caballos, que enarbola la insignia del contra-almirante Wells y cuyo armamento consiste en 8 cañones de gran calibre, 16 piezas de tiro rápido y 12 cañones *crucóvers*.

El crucero de tercera clase «Curacoa», de 2.380 toneladas y fuerza 2.540 caballos, con 12 ametralladoras y 10 cañones de tiro rápido.

El «Brisk», torpedero de doble hélice de muy reciente construcción, con 6 cañones de 5 toneladas cada uno y 10 de tiro rápido. Entre las dotaciones y fuerzas de desembarque van en los buques 1.400 hombres.

No se cree, á pesar de estos preparativos que llegue la sangre al río, como se dice vulgarmente, pues tanto Inglaterra como Portugal conocen perfectamente

sus derechos respectivos y antes que acudir á las armas preferirán el arbitraje de un país amigo.

Parece que existen en Barcelona algunos *ratas* tan mañosos que se apoderan bonitamente de los alfileres de corbatas de valor.

Muy bien portados, correctamente vestidos se colocan en los pasillos que en los teatros forman las butacas. Atisban el momento oportuno, el momento de confusión, y en cuanto se presenta, lo que sucede á menudo, se quitan, el sombrero con mucha finura, haciendo como que saludan á alguien, y al llevárselo á la cabeza para cubrirse, enganchan con un imperceptible reborde de metal colocado en el ala del sombrero, el codiciado alfiler que queda dentro del mismo. Si el dueño del alfiler se apercibe de lo sucedido, el rata dá sus excusas y... hasta otra.

Escriben de Guisona que un zapatero de aquella localidad ha inventado un calzado que reúne la apreciable condición de no causar, merced á un sencillo mecanismo, el menor daño ni la más mínima incomodidad al que lo usa, adaptándose perfectamente á los pies más delicados.

Telegramas

París 27.

Las noticias sanitarias de París continúan siendo por desgracia poco satisfactorias.

La epidemia de la *Influenza* ó *trancazo* castiga con igual intensidad todos los barrios de la capital, así los pobres como los ricos.

En el ensanche hay numerosos niños en la cama, particularmente los que asistieron á las escuelas públicas hasta el último día en que estuvieron abiertas.

Se encuentran también en cama gran número de profesores.

Los tenderos de artículos de primera necesidad, y en particular las panaderías y carnicerías, han tenido una enorme baja en la venta. Lo mismo se observa en los estancos.

Todo esto demuestra claramente el enorme número de personas enfermas, que no se puede fijar con alguna precisión, porque las autoridades no publican ningún dato sobre el particular.

La epidemia se ha propagado también con mucha fuerza por los departamentos, particularmente en los del Norte.

Los hospitales no son ya suficientes para dar cabida á los numerosos enfermos que se presentan, circunstancia que obliga á improvisar locales y habilitar barracones.

En los hospitales se procura aislar completamente á los atacados de la epidemia reinante, pues se observa que los enfermos de estas dolencias, si son invadidos por la epidemia, suelen tener funestas consecuencias.

Zanzíbar 27.

El vapor *Mansurah* ha salido de este puerto para Egipto conduciendo á 250 personas que formaban parte de la expedición de Emin Bajá.

Este último continúa enfermo en Bagamoyo y hasta dentro de tres semanas, por lo menos, no podrá ponerse en viaje.

El célebre explorador Enrique Stanley partirá para Europa el 30 del corriente.

Nueva York 27.

Han estallado en la Georgia serios conflictos entre blancos y negros.

Los opuestos bandos, armados con armas blancas y de fuego, vinieron a las manos, resultando gran número de muertos y heridos.

La intervención de las autoridades puso término a la lucha, pero las pasiones siguen muy enconadas y se teme la reproducción de estos desórdenes.

Londres 27.

Circula el rumor de que varias potencias, deseosas de evitar un serio conflicto entre Inglaterra y Portugal, han sugerido al marqués de Salisbury la idea de reunir una conferencia encargada de tratar sobre la cuestión pendiente entre ambos países y de fijar los límites de sus posesiones africanas.

Se duda no obstante que la Gran Bretaña acepte dicha invitación.

París 27.

La legación del Brasil ha recibido un despacho oficial de su gobierno concebido en estos términos:

«Protestad contra las falsas noticias propaladas sobre el Brasil.

La noticia de haberse sublevado el cuerpo de artillería es falsa.

No hubo más que un pequeño motín de algunos soldados prontamente reprimido.

Es inexacto también que se haya agravado el general Fonseca. Sigue mejor de su dolencia.

Todas las opiniones políticas del Brasil acogen con entusiasmo la convocatoria de la Asamblea Constitucional, considerando que ésta asegurará de una manera definitiva la existencia de la república.

Viena 27.

No puede menos de reconocerse por desgracia que la *influenza* ó el *trancazo* toma aquí caracteres alarmantes, degenerando á menudo en neumonía ó pleuresía.

Los hospitales están atestados.

La epidemia se ha desarrollado con gran fuerza en Praga y otros puntos de Bohemia.

Madrid 28, 9 n.

El general Salamanca, contestando al telegrama que le dirigió el gobierno, dice: «sigo bien y en plena convalecencia.»

La enfermedad que tuvo el general fué una calentura perniciosa que se convirtió en intermitente.

El Sr. Sagasta se ha dedicado hoy á visitar enfermos.

Recibió después á los Sres. Moret y Canalejas y luego fué á visitar á los señores Alonso Martínez, Abascal, Vega Armijo y Venancio González.

Madrid 28, 10 n.

El ministro de Gracia y Justicia ha aplazado la visita de inspección que pensaba hacer á Ceuta antes de establecerse allí la colonia penitenciaria.

Los Sres. Valera, duque de Veragua y Riaño han visitado al Sr. Sagasta para hablarle sobre las fiestas que van á organizarse con motivo del centenario á Colon.

Madrid 28, 10-15 n.

«La Epoca», en su número de esta noche, pide con urgencia la vuelta de los conservadores al poder, porque urge, dice, acabar con anarquía en que vive el país y porque Sagasta no ha conseguido con su política que el Sr. Ruiz Zorrilla deje de conspirar.

Ha fallecido el general de la armada Sr. Nava.

Han visitado al alcalde de Madrid los representantes de los gremios de esta corte para pedirle que prorrogue el plazo para adquirir las patentes sobre alcoholes.

Madrid 28, 10-30 n.

«La Union Mercantil», periódico de Málaga, publicó hoy como noticia de Inocentes la de que había llegado el santo de Valdepeñas.

El pueblo se agrupó para verle, y cuando esto ocurría apareció vestido un mozo de aquella redacción, de apodo *Zalea*, á quien pusieron una barba pos-

tiza y lo llevaron en carretela, yendo detrás de él por toda Málaga una numerosa cohorte de mancos, ciegos y lisiados.

El individuo que fingía el papel de santo iba al principio echando bendiciones y concluyó por que la policía se lo llevara á la prevención.

En Valladolid la epidemia *dengue* está causando estragos.

En Barcelona existen actualmente 52 mil atacados.

En Madrid ocultan dar á entender el número verdadero de defunciones.

A pesar de que el Sr. Romero Robledo había escrito á sus amigos de provincias dándoles la seguridad de que en la próxima crisis entrarían ministros romeristas por estar casi terminados los trabajos de su inteligencia con Sagasta, se considerarán fracasados dichos trabajos.

Con este motivo la oposición de Romero Robledo vuelve á ser enérgica, y sus periódicos atacan con dureza al gobierno.

Madrid 28, 11 n.

Extranjero.—Hoy se ha verificado en Lisboa el acto de proclamar rey á D. Carlos I de Portugal, verificándose fiestas de carácter exclusivamente oficial.

El pueblo recibió á los reyes con bastante indiferencia al salir lo corte de la Catedral y el ayuntamiento.

El diputado de la mayoría Sr. Abreu se ha negado á asistir al acto de la coronación, diciendo que caso de ir haría votos por la prosperidad de la República del Brasil.

Las restantes fiestas se han aplazado.

Hoy ha fallecido la ex-emperatriz del Brasil, esposa de D. Pedro.

La prensa republicana de Lisboa censura los muchos gastos que han ocasionado las fiestas reales, lo cual contrasta con la pobreza del país.

París.—La epidemia se ha extendido y agravado en París de tal manera que aumentan los casos mortales.

El ministro de la Guerra ha recaído.

Se cree que nadie escapará de sufrir la epidemia.

El czar de Rusia ha vuelto á sufrir la enfermedad *dengue*.

Las Cámaras republicanas del Brasil se reunirán en Diciembre de 1890.

Madrid 28.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 4'00 de peseta por 100, beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 3'95 de peseta por 100, beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 26'16 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 26'13 pesetas.

(El Mercantil Valenciano.)

Correo de hoy

CARTA DE MADRID

30 de diciembre.

Arroje V. en medio de un basurero poblado de gallinas un puñado de trigo candeal, y de seguro, la mayor parte de ellas, picarán con preferencia al dorado grano, sobre cualquiera de las suciedades mas repugnantes.

Hombres de raza de gallinas, en cuanto á este particular concreto hay, y por eso no me admiran las voces que corren respecto á la solución de la crisis.

El Sr. Sagasta tiene á su lado un personal numeroso y lucido, en él hay antiguos progresistas llenos de servicios y jóvenes de verdaderos talentos, en él, antiguos y probados que quieren al Sr. Sagasta como á un padre; en él, muchachos amantes de la libertad y resueltos á servirle. Pues el Sr. Sagasta, con tanto trigo candeal al alcance de su mano, va y pica sobre el Sr. Romero Robledo, á quien pretende hacer suyo á toda costa.

Asegúrase con efecto, que el pié forzado de la nueva crisis, será el Sr. Bosch, persona de muchos conocimientos, de ingenio y palabra, y que representará al Sr. Romero Robledo, de quien es su pri-

mero en el Senado.

¿Qué ganará el Sr. Sagasta con esta adquisición? Yo lo sé; el desvío de una porción de gentes que le han seguido siempre incondicionalmente. Y nada más; porque el Sr. Romero Robledo no significa, ni es, ni puede gran cosa, y sobre todo dentro del partido liberal.

¡Ah! también ganará otra cosa, cuyos beneficios no se los arrendaría yo. Ganará el convencimiento de que el mejor modo de llegar á ser ministro con él, consiste en decir las mayores desvergüenzas posibles de su política y de su persona. Créamelo usted, amigo D. Práxedes, si tras la campaña de dictorios y de desprecios y de atrocidades que V. ha dicho del Sr. Romero y el Sr. Romero Robledo de usted, se les encuentra juntos en un gabinete, sin que hayan pasado sucesos extraordinarios, graves crisis ó peligros nacionales; digo á V. que va á resultar un ejemplo maravilloso.

Jóvenes que teneis ambición legítima de ser ministros; hombres viriles que os lo merecéis con toda justicia; ya lo sabéis; insultad á diario al Sr. Sagasta; poned en duda su liberalismo, su talento y hasta su honradez probada, y esperad el castigo del Sr. Sagasta, que será haceros sus ministros.

Voy estando por mis años un tanto aporreado en esto de achaques políticos; llegué hasta á dispensar una porción de cosas en esta vida pública que en la particular ó privada no las pasaría; pero francamente, mi conciencia no llega á tanto como explicarme que quepan juntos en el banco azul los mismos que hace quince días se insultaban y despreciaban del modo más cruel posible.

Comprendo que tras una revolución, que todo lo cambia y modifica y trastorna, los ayer enemigos se encuentren unidos ante el bien de la patria: pero juntarse sólo porque sí y para explotar en común una misma mina, eso no cabe en mi cabeza.

Lo triste del caso es, si esto se realiza, y soy uno de los que me lo tengo tragado, es que no habrá ser viviente que no diga y crea, que esto obedece á indicaciones que el Sr. Sagasta no ha podido por menos de atender, si había de salvar su vida política. Y como esto no es correcto, ni en quien lo indica, ni en quien atiende la indicación, la cosa va á ser tal, que todos saldremos perdiendo por igual.

Y cuenta, que no soy de los que creen, que Romero Robledo en el poder trabajará por llevar las cosas hacia los conservadores. «No hay peor cuña que la de la misma madera», dice el adagio; y el señor Romero Robledo es de madera de conservadores. Pero aún sin ser así, el Sr. Romero Robledo, aun cuando pase por las horcas caudinas de reconocer el programa del Sr. Sagasta, significará siempre en el poder algo repulsivo para los liberales.

Y no lo digo por lo que á nosotros los republicanos atañe: él sostuvo siempre la necesidad de rechazar nuestra benevolencia, pero el ministro por sí ó por apoderado, la aceptará con vida y alma y quizá con mas fe que el mismo Sr. Sagasta; que en público nos trata tan bien como pésimamente nos trata en privado.

Porque lo he dicho mil veces, nuestra benevolencia no es producto de un contrato, sino de nuestra propia y exclusiva conveniencia; y mientras Sagasta represente el sufragio universal y ocupe la plaza que quieren ocupar los conservadores, seguiremos como hasta ahora, reconociendo que es casi, casi una calamidad como positivo, pero aun así, objeto de nuestras preferencias, por aquello de que no hay otro mejor que él.

¡Ah! Cristino Martos, y que torpe fuistes! Con haberte estado quieto hoy, serias el árbitro en la contienda, y no pasaría España por el rubor de verse amenazada por el triunfo de la política aventurera, sin entrañas y únicamente atentá á mandar, para repartir distritos y destinos á los amigachos y paniaguados. Consolémonos, sin embargo, con la idea, de que la candidatura del señor

Bosch quizá sea solo candidatura de día de Inocentes. Pero conste que yo no la considero tal.

FELIPE.

Madrid 31, 5-25 t.

Hace varias horas que está cayendo una copiosa nevada, la cual hace que las calles de Madrid estén más desiertas que estos días.

Algunas personas creen que esta nevada favorecerá los establecimientos públicos, aun cuando aumenten tal vez de momento las invasiones.

Varios elementos oficiales y populares trabajan con ahínco para socorrer las familias necesitadas.

Madrid 31, 5-30 t.

La conciliación liberal y la solución de la crisis no ha adelantado un solo paso.

El Sr. Sagasta se muestra muy reservado y no comunica á nadie sus planes. Sin embargo hay quien cree adivinar que el presidente del Consejo de ministros está algo mortificado por la actitud del general Martínez Campos y de los presidentes de ambas Cámaras.

El vecindario sigue sin dar importancia alguna á la cuestión política, á pesar de revestir importancia excepcional.

Zaragoza 31, 7-30 n.

A las ocho de esta mañana ha empezado á nevar y continúa nevando en este momento.

Aumentan las invasiones de *trancazo*.

París 31, 4-15 t.

Ha causado muy mal efecto entre los desterrados zorrillistas que se encuentran en París la carta del duque de Sevilla.

Reina mal tiempo y la enfermedad reinante continúa en el mismo estado.

Madrid 31, 1-15 t.

Montevideo 30.—La inauguración de la Exposición Flotante Española ha estado brillante.

La colonia española ha felicitado al «Conde de Vilana».

(La Publicidad.)

MAHON

Referente al nombramiento de alcaldes, leemos en nuestro apreciable colega «El Liberal», de Madrid:

«Después entró el Consejo en el examen de la multitud de datos que para el nombramiento de alcaldes llevaba el señor Capdepon, y en esta tarea invirtieron más de hora y media.

El Gobierno no ha querido despojarse de la facultad que le concede una ley reaccionaria, y aunque tímidamente ha puesto mano en la independencia de los Ayuntamientos, sometiendo á unos cuantos al capricho del poder central ó á las exigencias del caciquismo.

El Sr. Capdepon, fundándose en que hasta ahora la vez que menos ha nombrado el Gobierno 100 alcaldes, proponía como un exceso de liberalismo reducir los nombramientos á 65.

Al Sr. Sagasta le pareció exagerada la cifra; y después de breve discusión, quedó acordado que fueran 52 los nombramientos, ó sea el 10 por 100 de los 525 que la ley autoriza.

Resuelto este punto, trataron los ministros de las poblaciones que habían de ser favorecidas con alcalde de real orden, con arreglo á los datos suministrados por los gobernadores, correspondiendo la suerte á las siguientes capitales:

Valencia, Palencia, Salamanca, Zaragoza, Pamplona, Granada, Ciudad Real, Teruel y Valladolid.

En las restantes capitales los alcaldes los elegirán los Ayuntamientos.

En cambio, el Gobierno los nombra para los siguientes pueblos: Cartagena, Ferrol, Andújar, Haro, Almazán, Cervera del Río Alhama, Gracia, Agreda, Almadén, Alcalá la Real, Lorca, Tarifa, Sanlúcar de Barrameda,

Puerto de Santa María, Cangas de Tineo, Tineo, Sarriá, Durango, Tolosa, Tafalla, Guernica, Aoiz, Rou, Nules, Sort, Daroca, Calatayud, Vergara, Morella, Baeza, Villanueva de la Serena, Navalmeral de la Mata, Mahon, Tarazona, Santa Cruz de Tenerife, Valdepeñas y Posadas.

Las provincias donde el Gobierno no nombra alcalde alguno son las de Toledo, Cuenca, Alicante, Gerona, Santander, Orense, Pontevedra, Málaga, Albacete, Almería, Sevilla, Huelva, Huesca y Madrid, exceptuando de esta última, como es sabido, la capital.

De las capitales de primera clase, el Gobierno deja de nombrar alcaldes en Barcelona, Sevilla, Cádiz y Coruña.

En Madrid reserva al Ayuntamiento la elección de tenientes de alcalde.

La mayor parte de los nombramientos hechos, pretende justificarlos el Gobierno manifestando el temor de que dejándolos a los Ayuntamientos respectivos hubieran resultado alcaldes republicanos en Zaragoza, Valladolid, Ferrol, Tarifa, Alcalá la Real, Sanlúcar de Barrameda, Puerto de Santa María, Almadén, Daroca, Mahon, Tarazona y Valdepeñas.

Carlistas: en Pamplona, Teruel, Durango, Tolosa, Tafalla, Guernica, Aoiz, Rou, Nules, Sort, Calatayud, Vergara y Morella.

Como en las demás poblaciones el Gobierno no alega pretexto alguno para nombrar alcaldes, no pecaremos de suspicaces atribuyendo el hecho á exigencias del caciquismo.

Hoy han empezado á cobrarse los modestos premios de la Lotería de Navidad, que correspondieron á los billetes vendidos en las cuatro Administraciones de Loterías, que hay en Menorca.

He aquí un resumen de los billetes despachados:

BILLETES.	
La Administración del señor Hernandez vendió	90
La del Sr. La Torre	65
La Subalterna (Aduana)	10
La de Ciudadela	50
Total billetes	215

que á 500 ptas., importan 107.500 ptas.

PREMIOS

<i>Hernandez</i>	4 de 2.500 ptas.	10.000	} 14.500
	9 reintegros	4.500	
<i>La Torre</i>	3 de 2.500	7.500	} 11.000
	7 reintegros	3.500	
<i>Subalterna</i>	1 de	2.500	} 2.500
	5 reintegros	2.500	
<i>Ciudadela</i>	1 de	2.500	} 5.000
	5 reintegros	2.500	

Saldo á cargo de Menorca . Ptas. 74.500

ó en otros términos: Menorca, solo en los billetes vendidos en sus cuatro administraciones, ha salido perdiendo catorce mil novecientos duros.

Se ha presentado un nuevo caso de viruela en el Hospital civil habiéndose dado las órdenes á fin de que el enfermo guarde la más rigurosa incomunicacion tomándose además las convenientes medidas.

Ayer se presentaron en nuestro mercado las primeras habas verdes vendiéndose al precio de 0'50 pesetas la libra de 400 gramos.

El Sr. Alcalde de esta ciudad ha interesado al Sr. Gobernador el envío de algunos tubos de linfa vacuna con objeto de procederse á la revacunacion de los asilados en el Hospital civil.

En el casino «El Recreo» se pondrá mañana en escena la preciosa comedia

de Ayala «El tanto por ciento» y la divertida pieza «Contra ira... latigazo».

El vapor-correo «Menorca» fué ayer portador de los efectos siguientes:

10 bultos higos, 4 cestos manzanas, 9 cestos tomates, 1 saco cebollas, 3 sacos patatas, 2 sacos bellotas, 9 bultos sillas, 30 barriles vino, 8 sacos yeso en polvo, 20 sacos cemento, 1 bulto papel, 24 garrafones vacíos, 10 bultos aceitunas, 2 bocoyes alcohol, 1 garrafa anisado, 1 paquete calzado ordinario, 12 fardos carton.

Esta tarde á las 7 saldrá para Palma el vapor «Nuevo Mahonés» en sustitucion del «Menorca», saliendo el «Puerto Mahon», el próximo domingo para Barcelona. El vapor «Menorca» subirá al varadero á limpiar sus fondos.

El domingo próximo dia 5 del actual, víspera de Reyes, habrá baile en el casino El Porvenir, de San Luis. Tambien lo habrá en la misma noche en el casino El progreso del propio pueblo.

De los billetes expendidos en la Administración n.º 6, pertenecientes al 23 de Diciembre de 1889 han sido premiados con 2.500 pesetas los números 1.646, 24.699, 25.901, 25.902 y con 500 pesetas los números 640, 1.650, 1.790, 5.690, 9.220, 19.140, 24.700, 31.450 y 37.100.

Se ha recibido por el correo de hoy noticia del fallecimiento ocurrido en Santiago de Cuba el dia 29 de noviembre último, de nuestro paisano y amigo D. Miguel Cardona y Pons, á la edad de 61 años.

Su desconsolado hermano D. Antonio nos suplica hagamos pública la noticia para conocimiento de su familia y amigos, á los cuales acompañamos en el sentimiento.

Mañana habrá funcion en nuestro teatro Principal á beneficio del director y primer bailarín D. Eduardo Torres, el cual tiene la honra de dedicarlo al público en general, y cuyo programa es el siguiente:

1.º y 2.º actos de la ópera «Roberto el diávolo», la serenata «Las Golondrinas», el baile «Recuerdos de Carnaval», el acto 3.º de «Lucía di Lammermoor» y el nuevo baile titulado «El hombre volador».

Se dice que el acorazado «Pelayo» no dejará este puerto hasta mediados de la próxima semana, por tener que proveerse de carbon.

Hoy ha salido para Ciudadela nuestro muy querido amigo D. Francisco Amengual, por haber mejorado notablemente su señora madre.

Al medio dia de hoy ha fondeado en nuestro puerto el vapor-correo «Nuevo Mahonés» conduciendo á su bordo los pasajeros siguientes:

DE BARCELONA

D. Gaspar Triay, Joaquín Nomdau, Antonio Sardá, Jnan Alemany, Juan Curulla, un marinero, un soldado.

DE ALCUDIA

D. Juan Martínez, Cesareo Lujar, Angel Vergel, Juan Valariola, Miguel Aresco, Bernardo Fiol, Antonio Ramon, Mateo Vives, Miguel Cardell, Antonio Palou, Andrés Miró, Agustín Martínez.—Total 19.

Los pasajeros salidos esta tarde á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», son los siguientes:

Mr. Smith, José Cabanillas, Lorenzo Florit, Arnaldo Albertí, Vicente Torres, Juan Martorell, Antonia Moner.—Total 7.

¿Para qué les sirve el aguijon á las abejas?

De tíjo que más de un lector se habrá hecho esta pregunta alguna vez en su vida, contestando segun sus mayores ó menores conocimientos en apicultura: «Para defenderse de sus enemigos» ó «para matar á los zánganos cuando éstos dejan de ser útiles en la colmena».

Un naturalista canadiense acaba de comprobar, sin embargo, que el aguijon de las abejas es un instrumento de trabajo, á la vez que un aparato desinfectante de la mayor importancia.

Segun las observaciones de Mr. Clarke, el aguijon es á las abejas lo que la paleta á los albañiles: con él acaban y dan admirable forma geométrica á sus celdas. Y una vez terminadas, llenas de miel y tapadas éstas, mete dentro de ellas la abeja su aguijon, y convirtiéndolo en jeringuilla, satura de ácido fórmico la miel.

La sustancia que envenena y hace tan dolorosas las picaduras de las abejas es el ácido fórmico. Esa misma sustancia es la que conserva á la miel en buen estado en los panales, pues sin ella fermentaria. Por eso la miel que se saca antes de que las celdas estén cubiertas se estropea con facilidad.

El estudio hecho por Mr. Clarke es realmente curioso. Pero tiene aplicaciones industriales importantes.

Una de las materias mas difíciles de preservar de la fermentacion es el almibar: aun los productos de los mejores fabricantes de conservas y dulce suelen estropearse. Las abejas, por la mediacion del naturalista canadiense, dan la receta para impedir la fermentacion de las materias azucaradas.

La receta es el empleo del ácido fórmico.

Matadero

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para José Sintés, 1 vaca.
- Para Juan Codina, 1 cerdo.
- Para Francisco Pons, un ternero y cinco carneros.
- Para Sebastian Olives, una ternera.
- Para tiendas, 2 cerdos.

BOLSA DE MADRID

2 de Enero 4 t.	
4 por 100 interior perpetuo	74'250
4 por 100 amortizable	87'850
Billetes Hipotecarios de Cuba	105'000

BOLSA DE BARCELONA

2 de Enero 4'5 t.	
4 por 100 int.	74'250
4 por 100 ext.	75'660
4 por 100 amortizable	88'000
Billetes hipotecarios de Cuba	105'000
Banco Hispano Colonial	62'050
Acciones ferrocarril Francia	51'150
Id. Norte	81'150
Id. Orense	17'500
Id. Almansa	122'000
Obligaciones Francia	62'620
Id Norte	99'000
Id. Orense	38'500
Id. Almansa	00'000
Compañía Trasatlántica	84'500

Crónica marítima.

Buques entrados.

Dia 2.

De la mar acorazado de guerra Nacional «Pelayo», de 9.902 toneladas, 6.860 caballos de fuerza y 259 plazas, al mando del Sr. Capitán de Navío D. Pascual Cervera y Topete.

De Palma vapor «Menorca», cap. don Francisco Cardona, con 17 trips, 8 pasajeros efectos y la correspondencia.

Buques despachados.

Dia 3.

Para Palma vapor «Nuevo Mahonés», cap. D. José Caldés, con 19 trips, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 2 10-45 n.

Esta madrugada ha fallecido el Sr. Gayarre.

La epidemia sigue aumentando en Madrid y en provincias, la mortalidad diaria ha cuadruplicado á la normal; la preocupacion á causa de tal incremento es general.

Madrid 2 6-15 t.

En el consejo celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente, el presidente del Consejo de Ministros ha anunciado la dimision del ministro de Hacienda D. Venancio Gonzalez á consecuencia de la enfermedad que desde hace tiempo le aqueja. A causa de encontrarse indispuestos otros ministros el consejo ha aplazado la resolucion de la crisis.

Los periódicos ministeriales dan como cosa segura la coalicion con los elementos disidentes del fusionismo.

La muerte del tenor Gayarre ha producido en Madrid general sentimiento; su cadáver ha sido expuesto al público que acude presuroso á leerle el último homenaje.

Madrid 3 2 m.

En el Consejo celebrado anoche en casa del Sr. Marqués de la Vega de Armijo los ministros pusieron la dimision en manos del Sr. Sagasta el cual marchó inmediatamente á Palacio, á dar cuenta de las mismas á la Reina Regente. Esta confirió al Sr. Sagasta amplios poderes para la formacion de nuevo gabinete recomendándole encarecidamente la conciliacion.

Madrid 3 10-30 m.

La «Gaceta» publica el movimiento del personal de la magistratura.

En el Consejo de ministros celebrado anoche se planteó la crisis la cual se confía se resolverá hoy. Aventuranse sobre la misma muchos juicios más ó menos desprovistos de fundamento.

Ayuntamiento de Mahon

Obras públicas

El dia 27 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la construccion de aceras en las calles de S. Fernando y del Comercio de esta ciudad con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil ciento quince pesetas y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la Caja municipal, de doscientas seis pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conforme al adjunto modelo presentándolas á la mesa de subasta. Mahon 3 Enero de 1890.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

Modelo de proposicion

Don..... vecino de..... segun cédula personal núm.º..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de construccion de aceras en las calles del Comercio y parte de la de S. Fernando, ofrece ejecutar dichas obras con entera sujecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

Fecha y firma del proponente.

Ayuntamiento de Mahon

El día 13 de Enero próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en la plaza del Claustro de esta ciudad la subasta para el arriendo de la caseta número 11 situada en la galería baja de la misma, por lo que resta de los cuatro años económicos que terminarán en 30 de Junio de 1893, y con sujeción al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana admitiéndose las que cubran el tipo de 612 pesetas.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse por cada proponente un depósito de cincuenta pesetas en la caja municipal para responder de las obligaciones que contraiga.

Mahon 30 Diciembre de 1889.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinot.

D. Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el día 27 de Enero del año próximo de 1890 á las once de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número 67 antes 63 de la calle del Castillo de esta ciudad de pertenencia de la herencia de D. Gabriel Prats y Hernandez bajo el tipo de 10.500 pesetas, cuyos títulos de propiedad estarán de manifiesto en la Escribanía para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta y los licitadores deberán conformarse con ellos; no tendrán derecho á exigir ningun otro, debiendo exhibir su cédula personal y consignar en la mesa del Juzgado el diez por ciento del avalúo, sin cuyo requisito no se admitirán posturas, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que sigue D.^a Juana Quintana y Portella contra D.^a Catalina, D.^a Ana, D.^a Angela y D.^a María Prats y Corantí para el cobro del capital de 2.000 pesetas, intereses y costas.

Dado en Mahon á treinta Diciembre de mil ochocientos ochenta y nueve.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí.—Antonio Blanc, Esno.

Casino El Recreo El próximo domingo cinco de Enero de 3 á 4 de la tarde tendrá lugar la votación reglamentaria de Presidente, Tesorero y Vice-secretario de la Junta Directiva. Lo que se anuncia para conocimiento de los socios. Mahon 31 Diciembre de 1889.—Miguel Seguí Mir, Srio.

Para Barcelona Saldrá el 7 del actual la goleta SAN JAI-ME, patron Leon. Admite carga á flete y pasajeros.

Aviso

Se suplica á la persona que por equivocacion se llevó del café del Centro, una capa con vueltas de terciopelo azul, dejando en su lugar otra con vueltas de terciopelo encarnado, se sirva devolverla al dueño del café.

Pérdida Se extraxió el día 1.º de año por la mañana por las calles Gracia, Infanta y Nueva hasta la Parroquia de Santa María, un brazalete de plata. Se suplica y gratificará su devolución Gracia número 48 ó bien en esta imprenta.

DROGUERIA

DE

MORILLO Y ESCUDERO

4, Arraval, 4, Mahon

En dicho establecimiento, además de los artículos pertenecientes al ramo de droguería se vende:

Jabon blanco y amarillo de 1.ª á 13 céntos. de escudo la libra y á 8 pesetas la arroba.

Aceite de oliva superior á 24 y á 25 sueldos cuartan.

Petróleo á 28 céntimos de escudo el litro.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Para vender Lo está el establecimiento de bebidas situado en la Esplanada n.º 15. Informaren en el mismo.

La calvicie HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de



FERRANDO Y MARTINEZ

Con el uso de este producto, segun marca la instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A LOS 20 DIAS nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que prueba una sola vez se convencerá.

Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Despacho continuo.

DEPÓSITO GENERAL: S. VICENTE, 194.—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos dirigiéndose á la casa central.

Para alquilar Lo está la casa calle del Comercio n.º 11. Informarán en la misma.

Para vender Lo están por tener que aumentarse su dueño varios enseres y licores. Informes Casino Nueva Union.

D.ª Francisca Gonzalez de Pascual

Ofrece al ilustrado público mahonés sus servicios para la enseñanza de la lengua francesa y composicion de cartas para los que no sabiendo escribir desean lo haga otro por ellos.

PRECIOS CONVENCIONALES
CALLE DE ORFILA NÚM. 5

GONORREAS
LAS CÁPSULAS PERUVIANAS
DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias



LA CATALANA
COMPAÑIA DE SEGUROS
contra incendios y explosiones de gas

A PRIMA FIJA
única en su clase domiciliada en Barcelona
Capital social 20.000.000 de reales
Comisionado principal en la Isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ
MAHON

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 13 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

DIETARIOS PARA 1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues.— Nueva, 25.— En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.



Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.

¡ATENCIÓN MENORCA!

Fábrica de pastas para sopa de Lorenzo Rotger, Rosario, 4

El dueño del citado establecimiento en vista de la gran aceptación que de cada día van mereciendo sus pastas, ha resuelto hacer una rebaja en los precios de las mismas para que sus numerosos clientes puedan obtenerlas más ventajosamente que en las demás fábricas.

Las que hasta hoy se vendían á 7 ptas. arroba á 6 y media y las de 6 y media á 6'25. Se remiten muestras al que lo solicite y los pedidos se sirven á domicilio.

No equivocarse: Rosario, 4